

Zeitschrift: Pionier: Organ der schweizerischen permanenten Schulausstellung in Bern

Herausgeber: Schweizerische Permanente Schulausstellung (Bern)

Band: 9 (1888)

Heft: 9

Artikel: Rekrutenprüfungen von 1887 [Teil 2]

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-256412>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rekrutenprüfungen von 1887.

Rangordnung der Bezirke von 1887.

teilung Aufnahme gefunden hätten. Ein innerer Grund, weshalb die eigentlichen Slöid-Arbeiten getrennt in zwei Abteilungen aufgestellt waren, lag sicherlich nicht vor. Beide Abteilungen waren auch räumlich weit auseinander. Von der Hausfleissabteilung kann ich hier ganz absehen, da der Hausfleiss, der nur den Erwerb im Auge hat, auch im Norden jetzt gänzlich ausserhalb der auf pädagogischem Boden stehenden Slöid-Bestrebungen liegt. Diese Scheidung, die sich dort bis in getrennte Vereinsrichtungen hinein geltend gemacht hat, kann für uns gewiss nur befriedigend sein.

Die sehr zahlreichen Slöid - Ausstellungen umfassten 1) Schüler- und Modellarbeiten, 2) Slöid-Werkzeuge aller Art, und 3) Hobelbänke besonderer Konstruktion. Bei den Slöid-Arbeiten überwog, dem Vorbild von Nääs folgend, die Tischlerei; doch waren auch Holzschnizerei, Papparbeit, Buchbinderei, Flechtereи u. s. f. vertreten. Das Bestreben, einen planmässigen Lehrgang vorzuführen, trat bei mehreren Ausstellungen deutlich hervor. Unter diesen Arbeiten befand sich zwar eine Anzahl neuer Muster, im ganzen genommen wichen sie aber doch nicht wesentlich von den bei uns bekannten nordischen Arbeiten ab, bildeten vielmehr, soweit es sich um Tischler-Slöid handelte, mehr nur eine Nachahmung oder Variation der bekannten Arbeiten von Nääs. Nur Mikkelsen in Kopenhagen, auf den ich weiter unten zurückkomme, führte ein selbständiges System vor. Auch dieses enthält fast ausschliesslich Haus-, Küchen- und andere Geräte, während mir für deutsche Verhältnisse noch immer eine grössere Anpassung der Arbeiten an den Ideen- und Interessenkreis des Kindes, sowie auch an den Unterricht wünschenswert erscheint, ohne jedoch die Einfügung einzelner Arbeiten jener Art von dem Lehrgang auszuschliessen.

Wesentlich ergiebiger waren für mich die ausgestellten Werkzeuge und Hobelbänke, wie sie besonders Mikkelsen in Kopenhagen, Varnedamsvejen 13 B, in selbständiger Aufassung konstruiert hat. Diese Werkzeuge sind durchgehends kleiner als die im Handwerk gebräuchlichen und passen sich daher auch mehr an die Kindeshand und deren Kräfte an. Ausserdem hat Mikkelsen die Zahl der für den einzelnen Schüler notwendigen Werkzeuge erheblich beschränkt. Seine Hobelbänke sind derart eingerichtet, dass an einer etwa 20 bis 25 Centimeter breiten, mehrere Meter langen und entsprechend hoch laufenden Holzrinne, rechts und links der letzteren, die eigentlichen Hobelbänke im Abstand von etwa 80 Centimeter, jedoch in wesentlich kürzerer Ausdehnung als die im Handwerk üblichen, angeschraubt sind. Für jeden Schüler genügt da eine einzige Zange. Auf diese Weise werden auf jeder Seite der Rinne, unmittelbar sich gegenüberstehend, zwei, drei, vier oder auch mehr Hobelbänke angeschraubt, so dass daran also vier, sechs, acht oder mehr Knaben arbeiten können. Diese Konstruktion bildet so eine Gruppe von einzelnen Hobelbänken, deren jeweilige Zahl durch die Örtlichkeit bestimmt wird. Das Gestell ist durch einige Schrauben am Fussboden befestigt. Eine genaue Zeichnung mit der Angabe der Masse werde ich demnächst erhalten und in Leipzig vorlegen. Wie ich mich in der Slöid-Werkstatt des Herrn Mikkelsen überzeugt habe, genügt eine solche Hobelbankkonstruktion vollkommen unsrern Ansprüchen. Sie hat überdies den Vorteil der Raumersparnis und der grössern

Billigkeit, so dass Mikkelsen die Ausrüstung für jeden Schüler des Tischlerei-Slöid einschliesslich aller notwendigen Werkzeuge im Durchschnitt mit nur 25 Kronen = etwa 28 Mark berechnet, einem Betrage, der noch unter die Hälfte unserer heutigen Kosten herabgeht. Ich hoffe, dass es möglich sein wird, demnächst in Berlin versuchsweise eine Schreinerwerkstatt nach Mikkelsen's System einzurichten; ebenso dürfte er, wie ich hoffen darf, bereit sein, im September eine solche Einrichtung auf dem Münchener Kongress auszustellen.

(Schluss folgt.)

Inserate.

Zur Vorbereitung für die Rekrutenprüfung.

Im Verlag von Orell Füssli & Cie. in Zürich erschien und ist vorrätig in allen Buchhandlungen

Der Schweizer Rekrut

von

26

E. Kälin, Sekundarlehrer.

Zweite verbesserte und bedeutend vermehrte Auflage.

Preis 60 Cts.

⁴²

(Ausgabe mit kolorirter Schweizerkarte Fr. 1. 20.)

Verlag von Orell Füssli & Co. in Zürich.

600 Geometrische Aufgaben.

Für schweizerische Volksschulen gesammelt

von H. R. Rüegg, Professor.

Preis cart. 60 Cts.

(OV 266) ⁴⁴

Die hiezu erschienenen Auflösungen kosten 60 Cts.

Bei beabsichtigter Einführung stellen wir den Herren Lehrern gerne ein Freiemplar auf Verlangen zur Verfügung.

Verlag von Orell Füssli & Co. in Zürich.

Neue Metodik des Gesang-Unterrichtes

für

Volksschulen.

Mit einem Anhang von Liedern.

Von OTTO WIESNER.

Preis Fr. 1. 20 Rp.

Die „Schweiz. Lehrerztg.“ 1884, Nr. 1, schreibt: Wir erfüllen eine angenehme Aufgabe, das neue Handbuch angelegentlich zu empfehlen. Aus mehrjähriger Praxis in Volks- und höheren Lehranstalten hervorgegangen, exponirt es mit seltener Klarheit und Bündigkeit einen rationellen Lehrgang, Mittel und Wege, den Gesangunterricht fruchtbar und in bildender Art zu behandeln. Der enge Zusammenhang von Übungen und Liedern, die genaue Stufenfolge des Lehrganges, die Beschränkung auf das, was der Volksschule not tut und zu leisten möglich ist, und die besondere Hervorhebung des Volksliedes — sind ebenso viele Vorzüge der neuen Metodik.

Von demselben Verfasser erschienen ferner im Anschluss an die Neue Metodik: (OV 627) ⁴⁴

Übungs- u. Liederbuch für den Gesangunterricht an Volksschulen.

Heft I 60 Rp., Heft II 80 Rp.